

Conseil communal de Lausanne

Initiative : Postulat
Titre : smartvote à chaque élection communale
Initiant-e(-s) : José Martinho et consorts

Le projet smartvote

Il n'est pas toujours facile de déterminer les positions politiques des candidats aux élections. smartvote veut aider les électrices et les électeurs à faire leur choix grâce à une base d'information transparente. Les électrices et électeurs peuvent comparer leur position avec celle des candidats et/ou des listes sur la base d'un questionnaire spécifique à chaque élection. Les questions portent sur divers sujets politiques actuels et permettent d'établir une recommandation de vote.

L'aide au vote en ligne smartvote existe depuis 2003. Elle est développée et gérée par Politools, une association à but non lucratif. Jusqu'à présent, ce sont plus de 200 élections au niveau local, cantonal et national qui ont été accompagnées par smartvote. L'aide au vote en ligne a également été mise en place lors d'élections à l'étranger (p. ex. en Bulgarie en 2005 et 2007; au Luxembourg en 2009, 2013 et 2018; ou en Australie en 2019).

Fonctionnement de smartvote

Le questionnaire permet de saisir ses positions par rapport à différentes questions sur l'actualité politique et constitue ainsi l'outil principal de smartvote. Celui-ci est par conséquent adapté à chaque élection couverte par smartvote et doit répondre à plusieurs critères de qualité. Le questionnaire doit notamment veiller à ce que la neutralité politique soit assurée et qu'une couverture thématique la plus large possible soit garantie. A cela, le questionnaire doit également tenir compte des discussions politiques en cours ainsi que des sujets qui seront d'actualité dans les années à venir. Enfin, les questions doivent être formulées de manière claire et compréhensible.

Afin de répondre à ces diverses exigences, le travail sur les questionnaires commence plusieurs mois avant les élections, et la version finale est soumise à un dernier contrôle de qualité en recueillant l'avis d'experts scientifiques ainsi que d'utilisatrices et utilisateurs smartvote sélectionnés à l'avance.

Motivations pour l'utilisation de smartvote à chaque élection communale en Ville de Lausanne

smartvote couvre des élections communales depuis 2004 et ce serait bien de pouvoir en couvrir toujours plus afin de permettre à l'électorat de pouvoir s'informer de façon accessible et transparente. En 2020, smartvote a couvert 12 élections communales, ayant déjà collaboré avec les Villes de Neuchâtel, de Genève, de Berne, de Muri, de St-Gall ou encore la Ville de Zoug pour n'en citer que quelques-unes. La plateforme est actuellement en train de travailler avec les Villes de Fribourg, Aigle, Olten et travaillera probablement avec la Ville de Lugano pour les élections communales de ce printemps.

Selon des sondages et analyses, nous savons que smartvote est particulièrement apprécié des jeunes votants et des électeurs plus volatiles qui ne se considèrent pas proches d'un parti ou d'un autre. Nous savons également que plus de 2 millions de recommandations de vote ont été émises en 2019 pour les élections fédérales et qu'environ 1/5 des électeurs utilisent smartvote.

Conseil communal de Lausanne

Par exemple cette année, en Ville de Fribourg, l'opération smartvote a débuté le 25 janvier et le 30 janvier elle avait déjà généré plus de 3'000 recommandations de vote.

Finalement, une collaboration avec smartvote à chaque élection communale n'aura pas d'impact significatif (pour ne pas dire dérisoire) sur les finances de la Ville de Lausanne, compte tenu que la mise en place d'une plateforme smartvote pour une élection communale coûte entre CHF 7'000 et CHF 8'000, selon les partenaires soutenant smartvote (médias, loterie romande, dons du public, etc.).

Ainsi, la présente initiative demande à la Municipalité d'étudier l'opportunité de faire appel à la plateforme smartvote à chaque élection communale.

Lausanne, le 02 mars 2021

L'initiant :



José Martinho
Pour le groupe Le Centre, PDC-vert'libéraux



Graziella Schaller

Christiane Schaffer

Stéphanie Modser



Vincent Vouillamoz



Jean-Blaise Kalala



Les initiants proposent au Conseil de renvoyer ce postulat:

- *directement à la Municipalité pour étude et rapport-préavis*